

# **Navarro-Valls : « Jean Paul II a rétabli un système commun de référence »**

Cérémonie académique célébrée pour les 25 ans de pontificat de Jean Paul II, au cours de laquelle le théologien monseigneur Rino Fisichella et le porte-parole du Pape, Joaquin Navarro-Valls sont intervenus. Le journaliste assure que « Jean Paul II a rétabli un système commun de référence. »

17/12/2003

Le secret de l'intérêt des médias pour le Pape réside dans sa capacité à « rétablir un système commun de référence », a reconnu Joaquin Navarro-Valls, porte-parole du Saint Siège, le 27 novembre dernier. A son avis, ce ne sont pas les aspects les plus originaux du Pape – tels que sa passion pour le sport – qui suscitent cette attirance, puisque eux seuls « ne justifient pas l'intérêt profond et constant envers ce Pape ». C'est ainsi que Navarro-Valls exprimait ainsi sa vision sur le Pape du point de vue médiatique pendant la session que l'Université Pontificale de la Sainte Croix voulut consacrer à Jean Paul II à l'occasion du XXVème anniversaire de son pontificat.

Cette cérémonie académique, présentée par Mariano Fazio, recteur de l'Université, avait pour titre « Veritas Liberabit Vos » (« La Vérité vous rendra libre »).

« Aujourd’hui, les systèmes communs de référence, compris comme une marque générale de chaque époque pendant laquelle les mots utilisés se placent dans un contexte précis et ont un sens, ont disparus » dit Navarro-Valls, qui s’exprimait en qualité de professeur invité à la Faculté de Communication de l’Instruction de l’Université de la Sainte Croix, et non comme porte-parole du Pape.

« Ce pontificat a recréé un lexique commun qui n’existait pas, avec le but de pouvoir offrir l’Evangile et que celui-ci soit accepté », a signalé le directeur de la Salle de Presse du Saint Siège, et il donna comme exemple les termes tels que « âme, famille, Dieu, prière, amour humain ou sexualité ». Pour terminer, il souligna comment avec ses voyages « le Pape a réussi à transmettre ce système de valeurs et a pu offrir son message chrétien. Le Pape offre un

message religieux, le système des vérités et des valeurs de la religion catholique qui intéresse non seulement l'Occident, mais aussi le monde entier », a conclu Navarro-Valls.

Monseigneur Rino Fisichella, théologien et recteur de l'Université Pontificale du Latran, mit l'accent sur la Trinité comme « horizon théologique pour comprendre le ministère et le Magistère de ce Pape ». Le prélat expliqua que « dans la Trinité, il apparaît que le centre de tout est Dieu et non l'homme ». Le Pape, constate-t-il, « situe ses enseignements dans la Trinité, qui est le fondement de son Magistère et à laquelle il revient toujours ». Et il ajouta : « Jean Paul II a contribué à enlever la peur du cœur de l'homme ». Pour comprendre Jean Paul II, souligne-t-il, « il faut toujours recourir à « *Redemptoris Hominis* », première encyclique du Pape, qui

contient son programme doctrinal ». Ceci sans perdre de vue qu'il est poète : « le Pape a de l'amour pour la beauté, pour la nature et il a la sensibilité du poète ». « Le principe poétique nous permet d'entrer dans l'esprit du Pape », assure le prélat.

Le moment culminant de la cérémonie en l'honneur de Jean Paul II fut la présentation du livre « Giovanni Paolo II, teologo. Nel segno delle encicliche » (« Jean Paul II, théologien. Sous le signe des encycliques »), édité par Mondadori. Dans ce livre, toutes les encycliques du Pape sont commentées et réparties selon des groupes thématiques : trinitaires, sociaux, ecclésiologiques et anthropologiques. Le Cardinal Camillo Ruini a écrit le prologue et parmi les commentateurs on notera les théologiens Piero Coda, José M. Galván et les philosophes Angela Ales Bello et Jutta Burgraff. Ce livre est publié sous la direction des

professeurs G. Borgonovo et A. Cattaneo.

Zenit.org

---

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-lu/article/navarro-valls-jean-paul-ii-a-retabli-un-systeme-commun-de-reference/> (01/02/2026)